

Müller Birgit



Birgit Müller, Directrice de Recherche au CNRS / France (HdR)

Curriculum Vitae

Anthropologue

Directrice de recherche au CNRS

Laboratoire de l'anthropologie des institutions et organisations sociales, LAIOS

Institut Interdisciplinaire d'Anthropologie du contemporain IIAC

EHESS

54, boul Raspail

75006 Paris

Tel. 00331 49542198

Téléfax. 00331 49542190

Email birgit.muller@ehess.fr

<https://ehess.academia.edu/BirgitM%C3%BCller>

Birgit Müller (PhD Université de Cambridge en 1986) est directrice de recherche au l'IIAC-LAIOS (Laboratoire de l'anthropologie des institutions et organisations sociales), CNRS et professeur à l'École des Hautes Études en Sciences Sociales à Paris. Ses premières recherches ont porté sur les mouvements sociaux et environnementaux en Allemagne et au Nicaragua. Depuis 1990, ses recherches se sont concentrées sur les questions de pouvoir, d'idéologie et de changement économique dans l'Europe de l'Est postsocialiste, en particulier en Allemagne de l'Est et en République tchèque. Elle a écrit sur le fonctionnement informel de l'économie planifiée, les mécanismes de contrôle idéologique sous le socialisme, la privatisation organisée par l'État des entreprises publiques, les luttes syndicales postsocialistes, la démocratisation à la base et les mobilisations environnementales dans les pays postsocialistes. Parmi ses livres : *Toward an Alternative Culture of Work. Political Idealism and Economic Practices in West Berlin Collective Enterprises* (1991) *Disenchantment with Market Economics. East Germans and Western Capitalism* (2006).

Ses recherches actuelles explorent la gouvernementalité mondiale de l'alimentation et de l'agriculture à la FAO et les pratiques locales des producteurs alimentaires au Canada et au Nicaragua. Elle examine les liens entre les pratiques agricoles, les visions politiques du monde et les structures de pouvoir, ainsi que la manière dont ces éléments façonnent les politiques agricoles mondiales et sont façonnés par elles. Au sein d'une équipe multidisciplinaire, elle a mené des travaux d'anthropologie événementielle lors de la conférence internationale de Rio+20 et de la conférence sur le climat COP21 à Paris.

Birgit Müller coordonne le réseau LAW-NET de l'EASA pour l'anthropologie du droit, des droits et de la gouvernance.

En collaboration avec des chercheurs indiens et cubains, elle a lancé un échange international sur les nouvelles formes de coopératives agricoles et a dirigé une recherche interdisciplinaire et collaborative sur l'agriculture de groupe en France.

Müller Birgit

Expérience professionnelle:

2015 Directrice de Recherche au CNRS

Depuis 1994 chercheuse au CNRS (Centre Nationale de Recherche Scientifique), membre du LAIOS (Laboratoire d'Anthropologie des Institutions et Organisations Sociales), Institut Interdisciplinaire de l'Anthropologie du Contemporain, Paris

2017/2018 Professeure invitée au Centre Rachel Carson pour l'environnement et la société à Munich, Allemagne

2016 Professeure invitée à l'Université de Californie Santa Cruz,

1996-1998 CEFRES à Prague, Responsable pour le réseau international *Social Anthropology of Institutions and Representations in the New Europe* (Fondation européenne des Sciences)

1994 - 96 Coordinatrice du Réseau *Social Anthropology of Industrial Societies*, financé par le Sénat de Berlin, au Centre Marc Bloch, à Berlin

1992-1994 Chercheuse associée au Centre Marc Bloch, Berlin, (Fondation Allemande des Sciences)

1994 maître de conférence invité à la Central European University à Prague

1986 - 1992 Maître de conférence à l'Université Libre à Berlin

Diplômes universitaires:

2014 HdR en Anthropologie sociale, EHESS

1986 Ph.D. en Anthropologie sociale, Université de Cambridge

1982 M.Phil. en Anthropologie Sociale, Université de Cambridge

1981 Maîtrise d'Histoire Africaine, Université de Paris-Jussieu (Paris VII)

Université de Paris-Sorbonne (Paris IV)

Domaines de recherche

Transformations économiques et sociales, gouvernance mondiale, post-socialisme, mouvements sociaux, environnement, visions du monde et idéologies, agriculture, droits de propriété intellectuelle, biodiversité

Travaux de terrain:

2016, 2019 Cuyama Valley, Californie, enquête sur la gouvernance des aquifères

2009, 2011, 2014, 2017 Carazo (Nicaragua) enquête sur les configurations politiques et écologiques des pratiques agricoles, huit mois (financée par la Fondation Wenner Gren)

2008, 2010, 2012, 2015, 2019 Saskatchewan (Canada), enquête sur les configurations politiques et écologiques des pratiques agricoles, huit mois (financée par la Fondation Wenner Gren)

Müller Birgit Oct 2015-Oct 2019	Direction d'une Recherche interdisciplinaire et collaborative sur l'agriculture de groupe en France en collaboration avec Bina Agarwal University de Dehli
2015 décembre	Participation à l'équipe de recherche ClimaCOP, terrain collectif sur la COP 21 à Paris
2012 sept — oct 2014	Conseil pour la Sécurité alimentaire de la FAO, Rome Observation participante des négociations sur les principes pour un investment agricole responsable.
2012 juin	Participation à l'équipe de recherche ECOVERIO, terrain collectif sur le sommet de la terre à Rio de Janeiro
2010	Saskatchewan (Canada) enquête sur les transformations réglementaires du secteur des semences, un mois (financée par une bourse de recherche en Études canadiennes BREC)
2004 et 2006	FAO (Food and Agriculture Organisation of the United Nations) Rome. Recherche sur comment la FAO élabore des discours normatifs sur les technologies agricoles. (financé par l'ACI mesure de la globalisation)
2004, 2006	Carazo (Nicaragua) recherche sur la restructuration de la politique agricole au niveau local et national
2003, 2005 (été), 2004 (hiver)	Saskatchewan, (Canada), enquête sur biotechnologies au quotidien
2003, 2004	Temelin (République tchèque) enquête sur le conflit frontalier entre l'Autriche et la République autour du réacteur nucléaire à Temelin (financé par le projet du 5 PCRDT Patterns of European Enlargement)
1999-2001	Cesky Kras, (République tchèque): enquête sur pouvoirs locaux et environnement
1998	Strasbourg (France): Chef de projet d'une équipe internationale de recherche au Conseil de l'Europe travaillant sur le sujet: <i>Identités institutionnelles et représentations dans la nouvelle Europe</i> (financé par la Fondation européenne des Sciences)
1990-1998	Berlin Est (Allemagne) 1990-1993, Moscou (Russie) 1993 Breclav (République tchèque) 1998: Recherches sur les <i>Visions du monde et rapports de pouvoir dans les anciens entreprises du peuple</i> (financé en partie par la Fondation allemande de recherche DFG)
1986-1987, 1989, 1990	Carazo (Nicaragua): recherche sur les rapports entre paysans et l'État (financé par la William Wyse Foundation, Cambridge)

Müller Birgit

1981-1986 Berlin Ouest: Recherche sur les rapports de pouvoir et les pratiques productives dans des entreprises alternatives

1981 Pays Igbo (Nigeria): recherche de témoignages des dernières survivantes des révoltes de femmes Igbo de 1925 et 1929

Enseignements:

2011/2012, 2012/2013, 2013/2014, 2014/15, 2015/2016, 2016/2017, 2018/2019, 2019/2020
Séminaire ouvert au master et aux doctorants de l'École des Hautes Études en Sciences Sociales:
Agriculteurs, sols et semences dans la globalisation

2019/2020
Séminaire du LAIOS avec Deborah Puccio-Den, Véronique Benei
L'agir viscéral. Une anthropologie politique des sens et des corps

2014/2015, 2015/2016
Séminaire du LAIOS, avec Riccardo Ciavolella, Sabrina Melenotte, Hadrien Saiag, Sarah Carton de Grammont
L'Art de se gouverner. Une anthropologie des alternatives et interstices

2013/2014, 2014/2015
Atelier de méthodes d'enquêtes de terrain avec Elise Demeulenaere et Sarah Carton de Grammont
Nourrir Paris. Enquêtes autour de la nourriture à Paris

2011/2012
Séminaire ouvert au master et aux doctorants École des Hautes Études en Sciences Sociales:
Anthropologie des régulations économiques : formes, pratiques et théories
Avec Valeria Siniscalchi

2010-2011
Anthropologie de la régulation. Temps, valeurs et pouvoirs
Avec Valeria Siniscalchi
(séminaire de master 1 et 2) EHESS Marseille

2007-2008 et 2008-2009
Anthropologie de la propriété et du pouvoir : des utopies alternatives au néo-libéralisme 1 et 2 (séminaires de master à l'EHESS)

2004/5, 2005/6, 2006/7, 2007/8, 2009/10, 2010/11, 2011/12
Séminaire de terrain et de l'écriture du LAIOS (pour les doctorants du LAIOS à l'EHESS)

1998/99
Séminaire de master à l'Institut de Sciences sociales de l'Université Charles à Prague avec Josef Kandert
Problems of Anthropological Theory: The Notions of Power, Art and Time

1997 et 1998
Séminaire de terrain à l'Institut d'ethnologie de l'Université Charles à Prague *Research on the Political Anthropology of Post-Socialist Transformation*

1995
Séminaire de master à l'Institut de Sociologie de l'Université Central Européenne à Prague
Methods of Social Anthropology

Müller Birgit

1992 et 1993

Séminaire de recherche au Centre Marc Bloch à Berlin avec Emmanuel Terray, Effi Böhlke et Vincent von Wroblewski

Anthropologie der Wende – Wende in der Anthropologie

1986 à 1992

Maître de conférence à l'Institut d'ethnologie de l'Université Libre de Berlin.

- Conférence et séminaire : introduction à l'ethnologie
- Anthropologie économique : l'anthropologie du travail
- Anthropologie économique : Paysans et État en Afrique et en Amérique Latine

- « L'économie morale » entre vision du monde, pouvoir et action économique (séminaire de master)
- Images de femmes dans la littérature ethnologique
- Le rôle du genre dans les rapports économiques et de l'alliance
- Anthropologie urbaine

Organisation d'écoles d'été internationales sur la recherche de terrain:

1995 Odessa (Ukraine): organisation d'une école d'été de terrain de cinq semaines avec dix chercheurs de l'Europe de l'Est et de l'Ouest en collaboration avec Claire Wallace, (Vienne) Marc Naidorf (Odessa), Igor Geller, (Odessa), financé par le Réseau pour l'anthropologie des sociétés industrielles

1994 Jablonec (République tchèque): organisation d'une école d'été de terrain de trois semaines avec quatorze chercheurs de l'Europe de l'Est et de l'Ouest en collaboration avec Zdenek Uherek (Prag), financé par l'Institute for Cultural Sciences, Vienne

Membre d'associations académiques:

EASA: European Association of Social Anthropologists, (membre du comité exécutif 2001-2002, coordinatrice du réseau EASA pour une anthropologie de la gouvernance internationale)

CASCA : The Canadian Anthropology Society

APRAS : Association française en anthropologie sociale, (membre du bureau 2007 – 2011)

AFEA : Association française d'ethnologie et d'anthropologie

Editeur :

Mondes communs directrice éditoriale

Focaal, conseillère éditoriale

Ethnologiques.org conseillère éditoriale

Publications

Ouvrages écrits:

2008 *La bataille des OGM. Combat vital ou d'arrière garde?* Collection transversale débats, Paris: Éditions ellipses, 173 pages

Müller Birgit

2007 *Disenchantment with Market Economics. East Germans and Western Capitalism*, Oxford: Berghahn Books, 224 pages

2002 *Die Entzauberung der Marktwirtschaft. Ethnologische Erkundungen in ostdeutschen Betrieben*, Frankfurt: Campus. 230 pages

1991 *Toward an Alternative Culture of Work. Political Idealism and Economic Practices in West Berlin Collective Enterprises*. Boulder: Westview Press. 212 pages

Ouvrages dirigés :

2022 *Political Ecology and Environmental Governance* LASA Forum 53.1

2021 avec Michel Naeples *Mondes toxiques* numéro thématique de *Mondes Communs* Nr. 5

2014 *Seeds and the Ontic in Political Anthropology*. Thematic issue of *Focaal. Journal of Global and Historical Anthropology* 69

2013 *The Gloss of Harmony. The Politics of Policy-Making in Multilateral Organisations*. London: Pluto Press

2012 *Anthropologie des organisations internationales*. Thematic section *Critique internationale* 2012/1 Nr. 54

2010 *My own boss? Strategies of Resistance and Accomodation of Rural Producers to Neoliberal Governance*. Numéro thématique de *Anthropologica. The Journal of the Canadian Anthropology Society* 52.2

2006 *GMOs – global objects of contention*, thematic issue of *Focaal. European Journal of Anthropology*, 48 automne

avec Catherine Neveu (eds.) 2002 *Mobilising Institutions — Institutionalizing Movements*, numéro spécial de *Focaal. European Journal of Anthropology* 40

1998 *Power and Institutional Change in Postcommunist Eastern Europe*, Canterbury: CSA

1997 *Anthropologie der Wende. Kontroversen im Alltag der deutschen Vereinigung*, avec Emmanuel Terray et Vincent von Wroblewsky, Berlin: Cahiers du Centre Marc Bloch Nr. 5

1996 *Alltag in Jablonec 1994. Vom "Neusiedlergrenzland" zur Euroregion*: dirigée avec Zdenek Uherek, Wien: IFK Materialien

1996 *A la recherche des certitudes perdues... Anthropologie du travail et des affaires dans une Europe en mutation*, Berlin: Cahiers du Centre Marc Bloch, Cahier Nr. 4, août

avec Christian Giordano et Ina Greverus (eds.) 1993 *World View, Political Behaviour and Economy in the Post Communist Transition*. numéro spécial du *Anthropological Journal on European Cultures* vol.2, Nr. 1 et Nr. 2

Chapitres dans des ouvrages collectifs:

Forthcoming Interlude I. Frictions of Distance and Proximity. Observing IOs in Action in : *International Organization and Research Methods. An Introduction*. Michigan University Press

Müller Birgit

2022 “Don’t Look Up”: Political Ecology and the Denials of Environmental Governance *LASA Forum* 53.1

2021 « Glyphosate, une histoire d’amour » In : Birgit Müller et Michel Naepels (sous la direction) *Mondes toxiques. Monde Commun* Nr. 5 Paris: PUF

2021 « Affect and Power in Seeds — Sensorial and Political Engagements » in Bengt Karlsson et Annika Rabo *Seedways*. Stockholm : Royal Swedish Academy of Letters, History and Antiquities.

2022 avec Elise Boutié « ¿Agua fósil para Baby Carrots? El desafío de la (auto)limitación en un desierto californiano verde » in : Chloé Nicolas-Artero et.al. (eds.), *L’Eau dans les Amériques*. Paris : éditions de l’IHEAL

2021 « “If They Don’t Farm It, They Should Not Own It”: Land Investments and the Divisions of Farming » IN: Cora Sellers, JoAnn Jaffe and Trish Elliott (eds.) *Divided: Populism, Polarization and Politics in the New Saskatchewan*. Regina: Fernwood Publishing

2018 "Peasants" in: Hilary Callan (editor) *The International Encyclopedia of Anthropology*, Chichester : John Wiley & Sons Limited
DOI :[<https://doi.org/10.1002/9781118924396.wbiea2150>]

2018 "Anthropology of International Organisations" in: Hilary Callan (editor) *The International Encyclopedia of Anthropology*, Chichester : John Wiley & Sons Limited DOI :
[<https://doi.org/10.1002/9781118924396.wbiea2241>]

2017 avec Sarah Benabou, Nils Moussu « The business voice at COP21: The Quandaries of a Global Political Ambition » in: Stefan C. Aykut, Jean Foyer, Edouard Morena (eds.) *Globalising the climate: COP21 and the climatisation of global debates*. Routledge pp. 57-74

2016 “Volverse esclavo de su semilla. Anthropos y el poder de los no-humanos”, In: Angel Aedo, Piergiorgio Di Giminiani y Juan Loera (eds.) *Ecopolitica: medioambiente, bienestar y poder* pp. 231-260

2015, avec Gilles Cloiseau, “La fabrique d'un paragraphe. Les investissements agricoles entre multilatéralisme et gouvernance privée”, in : Jean Foyer (sous la direction) *Retour sur Rio + 20*, Paris : éditions CNRS pp. 90-114

2015 avec Sarah Benabou “De l'autojustification du capitalisme. Les ambiguïtés de l’agenda du secteur privé à Rio + 20”, in : Jean Foyer (sous la direction) *Retour sur Rio + 20*, Paris : éditions CNRS pp. 164-185

2014 "Semences : auto-contrôle, traçabilité, confidentialité et privatisation du droit" In: *Droits de propriété intellectuelle et communs. Entre droits exclusifs de propriétaires et droits positifs des contributeurs, producteurs et usagers*, Bagnolet: Réseau Semences Paysannes,
<http://www.semencespaysannes.org>

2013, “Lifting the Veil of Harmony: Anthropologists approach International Organisations” In: Birgit Müller (ed.) *The Gloss of Harmony. The Politics of Policy-Making in Multilateral Organisations*. London: Pluto Press p. 1-20

2013 “The Loss of Harmony. FAO Guidance for Food Security in Nicaragua” In: Birgit Müller (ed.) *The Gloss of Harmony. The Politics of Policy-Making in Multilateral Organisations*. London: Pluto Press p. 202-226

Müller Birgit

2013 "The Struggle about the Canadian Wheat Board: Taking Freedom and Democracy to Market" in: Carole Counihan and Valeria Siniscalchi (eds.), 2013, *Food Activism: Agency, Democracy and Economy*, London : Berg Publishers p. 129-142

2013 "The Skeleton versus the Little Grey Men. Conflicting Cultures of Anti- Nuclear Activism at the Czech - Austrian Border" in: Jutta Lauth Bacas / William Kavanagh (eds.) *Asymmetry and Proximity in Border Encounters*. Oxford, Berghahn Books pp. 68-89

2011 "Détenir les codes de la nature : droits de propriété intellectuelle ou bien commun." In: Ouvrage collectif *La propriété intellectuelle contre la biodiversité ? Géopolitique de la diversité biologique*. PubliCetim No 35, Genève: CETIM, mars 2011. pp. 177-193

2011, « The Elephant in the Room. Multi-stakeholder Dialogue on Agricultural Biotechnology in the FAO » In: Davide Però, Cris Shore, Sue Wright (eds.) *Policy Worlds: Anthropology and the Anatomy of Contemporary Power*, Oxford: Berghahn Books pp. 282-99

2007, « La loi du marché comme idéologie. Les agriculteurs de la Saskatchewan face au système économique néo-libéral », *Cahiers du GEMDEV. Mesure de la mondialisation* (sous la direction d'Irène Bellier) Nr. 31, mars, p. 52-65

REPRINT : 2007, "La loi du marché comme idéologie. Les agriculteurs de la Saskatchewan face au système économique néo-libéral", in : Eveline Baumann, Laurent Bazin, Pepita Ould-ahmed, Pascale Phelinas, Monique Sélim et Riochard Sobel, *La mondialisation au risque des travailleurs*. Paris : l'Harmattan pp. 267-290

2006 "On the Ownership of Nature" in: Laxer, Gordon and Soron, Dennis (eds.), *Not for Sale: De-commodifying Public Life*, Calgary: Broadview Press, pp. 55-68

2006 "The Misgivings of Democracy: Personal Resentment and Alternating Power in a Czech Village" in: Maruska Svasek (ed.) *Postsocialism. Politics and Emotions in Central and Eastern Europe*, New York: Berghahn Books. pp. 178-195.

2004 "Productivity and the Person. From Socialist Competition to Capitalist Mission" in: Procoli, Angela (ed.) *Workers and narratives of survival in Europe. The management of precariousness at the end of XXth century*. New York: SUNY Press

2003 "Produktivität und Identität. Eine Anthropologie der Fabrikarbeit während und nach dem Sozialismus " In: Moser, Johannes *Kultur der Arbeit, Kultur der Neuen Ökonomie*, Kuckuck. Notizen zu Alltagskultur. pp. 103-118

2000 "From Planned to Market Economy in the Former East Berlin" in: Kenneth McRobbie and Kari Polanyi Levitt (eds.) Karl Polanyi in Vienna. *The Contemporary Significance of the Great Transformation*. New York: Black Rose Books. Pp. 116- 131.

1999 "Adaptation and Distinction : the Management Politics of two East German Production Managers in a Multinational Combine " IN : Müller Birgit (ed.) *Power and Institutional Change in Post-communist Eastern Europe*, Canterbury : CSA. pp. 157- 168

1998 " Sozialismus als Performance : Die Repräsentation des Politischen im volkseigenen Betrieb " IN : Pribersky Andreas, Unfried Bertholdt *Symbole und Rituale des Politischen*, Vienne : Peter Lang Verlag. pp. 103-118

Müller Birgit

1997 " Culture, pouvoir et l'unification allemande dans l'entreprise " IN : Abeles M., Jeudy H.P.
Anthropologie du politique Paris : Armand Colin, Collection U. pp. 163-178

1995 « The Wall in the Heads : East-West German Stereotypes and the Problems of Transition in Three Enterprises in East Berlin », In Marguerite Mendell et Klaus Nielsen (eds.) *Europe. Central and East*. Montréal : Black Rose Books. pp. 248-269.

1993 "Vom Kollektivmitglied zum "neuen Menschen" in der Marktwirtschaft: Weltsichten und wirtschaftliches Handeln in drei ehemals volkseigenen Betrieben in Ostberlin" IN: Helmers, Sabine (ed.) *Ethnologie der Arbeitswelt*, Mundus Reihe Ethnologie, Band 67, Bonn: Holos Verlag. pp. 279-308.

1989 "Campesinos und Sandinisten: Fallstudie in einem Dorf in Nicaragua" IN: Dirmoser. D. (ed.), *Verlierer der Weltwirtschaft*. Hamburg: Junius Verlag p.100-109

Articles dans des revues avec comité de lecture:

2022 avec Elise Boutié « Whose Limit. Water and Democracy in a Green Californian Desert » *Political Ecology* Vol. 29 : 561-587

2021 « Compromisos con los no-humanos. Una antropología política de la conservación de semillas en Nicaragua » In : *Cuadernos de antropología* (en cours de revision)

2021 « Glyphosate—A love story. Ordinary thoughtlessness and response-ability in industrial farming. » *Journal of Agrarian Change*. 21(1): 160-179. <https://doi.org/10.1111/joac.12374>

2020 « Flux, unrelenting – the struggle for local seed sovereignty in Nicaragua », *The Journal of Peasant Studies*, 47(2):1-21. DOI: 10.1080/03066150.2020.1738395

2019 "To Act upon one's Time. From Impulse to Political Action." *Politics In The Time Of 'Post Politics'*: *Rethinking Anthropology's Conception of The Political For The 21st Century*. Edited by Nancy Peluso, Eli Elinoff, and Nicole Fabricant, special issue of *Anthropological Theory* 19 (1): 54-74

2015 'Fools Gold on the Prairies. Ontology, Farmers and their Seeds' in: *Tsantsa* 20 thematic issue *L'anthropologie et le tournant ontologique* p. 61-73

2015, with Gilles Cloiseau 'The Real Dirt on Responsible Agricultural Investments at Rio+20. Multilateralism versus Corporate Self-Regulation' in: *Law & Society Review*, Volume 49, No.1 p. 39-67

2014 "Seeds. Grown, Governed and Contested or the Ontic in Political Anthropology" In: *Seeds and the Ontic in Political Anthropology*. Thematic issue of *Focaal. Journal of Global and Historical Anthropology* Nr. 69: 3:11

2014, "The Seed and the Citizen. Biosocial Networks of Confiscation and Destruction in Canada" In : *Seeds and the Ontic in Political Anthropology*. Thematic issue of *Focaal. Journal of Global and Historical Anthropology* 69: 28-44

2012 "Farmers, Development, and the Temptation of Nitrogen: Controversies about Sustainable Farming in Nicaragua » In : *RCC Perspectives* Nr. 5 p. 23-30

2012 « Comment rendre le monde gouvernable sans le gouverner : Les organisations internationales analysées par les anthropologues » in: *Critique internationale* 2012/1 Nr. 54 p.9-18

Müller Birgit

2010 "Les droits de propriété intellectuelle sur la nature" In : *Multitudes. Revue politique, artistique, philosophique* 41 (printemps) pp. 73-81

2010 « Introduction — My Own Boss? Strategies of Resistance and Accommodation of Rural Producers to Neoliberal Governance » In : *Anthropologica* 52.2 , p. 233-6

2010 « *Favores, ayuda y robo: Peasants' Views of Continuity in Systemic Change in Nicaragua* » In : *Anthropologica* 52.2 , p. 259-272

2009 "Comment rendre technique un débat politique. Controverses autour des biotechnologies agricoles au sein de la FAO" In: *Tsantsa* Nr. 14 p. 27-36

2008, "Still Feeding the World? The Political Ecology of Canadian Prairie Farmers" *Anthropologica. The Journal of the Canadian Anthropology Society* vol. 50,2 pp. 389-408

2006 "Infringing and Trespassing Plants. Control over and Responsibility for Patented Seeds at Dispute in Canada's Courts" in : *Focaal. European Journal of Anthropology*, Nr. 48 automne p. 83-98

2006 "Introduction: GMOs - Global Objects of Contention" in: *Focaal. European Journal of Anthropology*, nr. 48, automne p. 4-16

2004 "Images of Nature as Designs for Czech Post-Socialist society" in: *Political Ecology* Nr. 11, November p. 31-42

2002 "Say it in Rimes. Hits below the belt in Czech village politics" In *Focaal European Journal of Anthropology* 39. Special Issue on 'Politics and Emotions in Post-Socialist Communities' (ed M. Svasek) p. 29-39

2002 avec Kohutek Petr "Engaging the New Democracy: EIA Procedures and Institution Building in the Czech Republic" In: *Focaal. European Journal of Anthropology* 40, special issue on 'Mobilising Institutions — Institutionalizing Movements' Birgit Müller and Catherine Neveu (eds.) p. 67-81

2002 avec Catherine Neveu, "Mobilising Institutions — Institutionalizing Movements : an Introduction" In *Focaal. European Journal of Anthropology* 40, special issue Birgit Müller and Catherine Neveu (eds.) 'Mobilising Institutions — Institutionalizing Movements' p.7-19

2000 « C'est ça la démocratie... ! La mise en scène d'un contre-pouvoir lors du sommet de Seattle » In : *Socio-anthropologie* nr.7 1 sem. [URL : <http://journals.openedition.org/socio-anthropologie/102> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/socio-anthropologie.102>]

1999 « Calcul et croyance: La mission civilisatrice d'une multinationale en Europe de l'est » In: *Ethnologie française* 1999:4 p. 543-548

1998 « Kultura a moc: Prumyslovy podnik po sjednoceni Nemecka » IN: *Cesky Lid* 85,3 pp. 209-222

1997 « Du travailleur "socialiste à 'l'homme nouveau' dans l'économie du marché » IN : *Ethnologie Française* 27 pp. 543-551

1994 "Macht und Disziplin, auf dem Weg vom Plan zum Markt: Belegschaftsinteressen und Managementstrategien in ostberliner Industriebetrieben 1990-1993" IN: *Historische Anthropologie*, 2 :1, pp. 63-86

Müller Birgit

1994 avec Elena Mechtcherkina, Kirill Levinson, Isabelle Cribier, Andrej Onikienko « 'Nous qui avons su ferrer une puce...': productivité et profit dans une joint venture moscovite » In: *Les Temps Modernes* 49 année, nr. 579, déc. Pp. 124-156.

1993 « Le mur dans la tête. Les stéréotypes interallemands et les problèmes de transition dans trois anciennes entreprises du peuple à Berlin Est » IN: *Les temps modernes*, année 49, Nr. 560, janvier. Pp 63-95

1993 « Pouvoir et discipline, du monde du plan à celui du marché » in: *Cahiers internationaux de Sociologie*, Vol. XCV pp. 333-353

1993 "Der Mythos vom faulen 'Ossi': Deutsch-deutsche Vorurteile und die Erfahrungen mit der Marktwirtschaft in drei Betrieben in Ostberlin" IN: *PROKLA Zeitschrift für kritische Sozialwissenschaften*, Heft 91, 23. Jg. Nr. 2. Pp. 251-268.

1993 "The Wall in the Heads: East West German Stereotypes and the Problems of Transition in three Enterprises in East Berlin" IN: Birgit Müller, Christian Giordano and Ina Greverus (eds.) *World View, Political Behaviour and Economy in the Post Communist Transition*. (thematic issue) *Anthropological Journal on European Cultures* vol.2, Nr. 1. Pp. 9-42.

1992 « De la folie du marché à la fin des illusions » IN: *Liber. Supplément aux actes de la recherche en sciences sociales* Nr. 91-92 p.14-15

1992 « De la compétition socialiste à la libre concurrence: la privatisation de trois entreprises (VEB) de Berlin-Est » IN: *Allemagne aujourd'hui* Nr. 121 juil-sept, pp. 183-196

1985 "Commodities as Currencies. The Integration of Overseas Trade into the Internal Trading Structure of the Igbo" IN: *Cahiers des Etudes Africaines* 97, XXV- 1 pp. 55-77

Comptes rendus:

2018 « Compte-rendu : Tania Li Land's End », In: *L'Homme* Nr. 225, mars

2009 « Compte-rendu : Food for the Few. Neoliberal Globalism and Biotechnology in Latin America, edited by Gerardo Otero » in : *The Journal of Peasant Studies* Volume 36 Issue 2.

2008 « Compte-rendu : 'Capitalism and modernity: the great debate - Jack Goody' » in: *The Journal of the Royal Anthropological Institute*, Volume 14, Number 1, March, pp. 233-234(2)

1999 « Compte-rendu : Martha Lampland 'the Object of Labour' » In: *Social Anthropology* Nr 7 pp. 351-52

1994 « Compte-rendu : "The Culture of Flowers by Jack Goody" » IN: *Social Anthropology* 2,3 October 1994, 314

Articles dans des revues sans comité de lecture :

2014 "B2Gold has to Go! Struggle against Canadian Open Pit Gold Mining in the North of Nicaragua" *Blog du Centre Humboldt*, Managua <http://de.slideshare.net/centroalexandervonhumboldt/reportaje-rancho-grande-versin-ingles2>

Müller Birgit

2014 avec McMichael, Phil The Land-Grab Trap: Is There a Will to Govern Global Land Grabbing?
Focaalblog <http://www.focaalblog.com/2014/09/19/philip-mcmichael-birgit-muller-the-land-grab-trap-is-there-a-will-to-govern-global-land-grabbing/>

2012 « Changeons nos consommations... » in : *Sarkophage*, hors série spécial Elections : « On change tout ! » avril

2011 “Wem gehört das Saatgut?” in *Der Standard* 9.September

2006 “UPOV 1991 – contrôle des semences et politique sous influence” in *Nature et Progrès* nr. 59 : 28-30 septembre-octobre.

1992 "James Scott et le discours caché des dominés" IN: *Bulletin de l'APAD*, Nr. 3,

1991 "Einbruch der Marktwirtschaft in die Alltäglichkeit von zwei Betrieben in der ehemaligen DDR" IN: *Sozialanthropologische Arbeitspapiere*. Nr. 37, Sept

Blog

Silent Spring Continued — Insect Love and Loss. DOI : [<https://seeingthewoods.org/2018/05/23/call-for-submissions-silent-spring-continued/>], Conception et Animation (contributeur)

Rapports de recherche :

2019, avec Bina Agarwal, *Group Farming and Collective Action. Does the French model hold lessons for Indian and French farming futures?* Rapport final pour le CEFIPRA

2008 avec Christina Garsten et Irène Bellier “Global swirl: some reflections on European organizing in the context of globalization." In: *Anthropological Perspectives in a Changing Europe: Bringing People*. Working document. European Commission, European Research Area.
http://cordis.europa.eu/fp7/ssh/library_en.html

1999 *The Council of Europe after Enlargement: an Anthropological Enquiry* Results of the Fieldwork in the Council of Europe in Strasbourg, 15th of June to 18th of July 1998, financed by the European Science Foundation, presented to the members of the Council of Europe for discussion

1987 Cooperativismo y autoabastecimiento: el caso de los Potrerillos Informe para el departamiento de economia agricola UNAN, Managua